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ПАМЯТЬ ПОКОЛЕНИЙ 

14 ноября 2019 года я воплотила в жизнь свою давнюю мечту – побывала на 

могиле своего дедушки в Хорватии. 

Мысль об этом путешествии появилась очень давно. Ещё в то время, когда я 

училась в школе. Мы жили в поселке Темижбекский Новоалександровского района 

Ставропольского края. Как-то раз я нашла в документах родителей копию 

похоронки, в которой говорилось, что мой дедушка (отец папы), Борисов Николай 

Фёдорович, погиб 16 ноября 1944 года и похоронен в Югославии во дворе церкви 

села Бездан. 

Больше никакой информации в нашей семье не было. Об этом не любили 

говорить. Когда я училась в школе, у нас было много патриотических мероприятий. 

Будучи пионеркой, вместе с тимуровским отрядом я помогала ветеранам. Ко Дню 

Победы мы делали звёзды и крепили их на заборах участников Великой 

Отечественной войны, ухаживали за могилой солдата, погибшего во время войны в 

нашем поселке, за памятником комсомолки Валентины Герасиной. Её расстреляли 

немцы во время оккупации за то, что она приносила еду пленным, которых 

перевозили в поездах, останавливавшихся на нашей станции Григорополисская 

Северо-Кавказской  ж/д. 

Всегда, когда заходила речь о войне, я хотела, чтобы у меня был дед-герой, о 

котором бы могла рассказывать всем и гордиться им. На войне у меня погибло два 

деда. Отец мамы, Чернов Сергей Петрович, был председателем колхоза. В первые 

дни оккупации Ставрополья его призвали на фронт. Он был тяжело ранен и умер в 

госпитале от пробитых почек. Мама рассказывала, что тогда ей было 5 лет, но она 

помнит, как зимней ночью они шли со своей мамой в госпиталь в соседнее село. 



Раны были настолько тяжёлые, что от боли мой дедушка, Чернов Сергей Петрович, 

ростом под два метра, гнул под собой железные кровати. 

Об отце папы, Борисове Николае Федоровиче, я ничего не знала, кроме того, 

что было в похоронке. В семье на эту тему говорить не хотели, мне отвечали таким 

тоном, что спросить повторно об этом я не решалась. Теперь я понимаю, что это 

была болезненная тема для папиных родных.  

Однажды произошел случай, 

который пролил свет на эту ситуацию. Я 

помню, как дома у бабушки собрались 

папа, его брат и сестра. Они долго что-то 

обсуждали. Папа очень переживал. 

Оказывается, что один из мужчин пустил 

слух, что на войне его отец видел 

человека, очень похожего на моего 

дедушку, служившего на немцев. 

Бабушка, не получившая никаких вестей, 

считала, что ее муж не вернулся домой 

после войны, потому что остался жить 

заграницей и завел там семью. 

Собравшиеся решили подать запрос в 

архив Министерства обороны. 

Через какое-то время ответ был 

получен. Нам прислали сведения, 

которые содержались в той похоронке, 

которую не получила семья в годы 

войны. Папа «по-мужски» разобрался с обидчиком. Вот поэтому эту историю 

вспоминать не любили. Понимаю, сколько горя и страданий принесла она отцу и его 

родным. 

Прошли годы. Я поменяла место жительства, переехав со Ставрополья в 

Санкт-Петербург. Стала много путешествовать. Мысль посетить могилу дедушки 



меня не покидала. Я стала изучать, где находится село Бездан. Это была Сербия, 

дружественная нам страна с безвизовым въездом. 

В апреле 2018 года мне попалось объявление о Всероссийском ежегодном 

литературном конкурсе «Герои Великой Победы». Меня он очень заинтересовал, и 

захотелось поучаствовать в нем с Кирой. Но информации о герое в нашей семье 

практически никакой не было. И мы начали поиски. Стали изучать рассекреченные 

архивы Министерства обороны, опубликованные на сайтах «Память народа», 

«Мемориал», «Победители». 

Я нашла место первичного захоронения во дворе церкви с. Бездан. Это была 

схема похорон. Мой 35-летний дед был в одной могиле с 20-летним парнем – 

Самаркиным Иваном. По архивным данным, его перезахоронили в Батину Скелу 

общины Бели Монастир, которая находится в Хорватии. Это большой 

мемориальный комплекс, построенный на месте, получившем в годы войны 

прозвище «кровавая высота». Так назвали возвышенность на берегу Дуная, за 

которую шли ожесточенные бои во время самой крупной на территории Югославии 

битвы при Батине. Я поняла, что мне нужно ехать в Хорватию на границу с Сербией 

и Венгрией. 

Вдруг я обнаружила документ, в котором было написано, что место 

перезахоронения Борисова Николая Федоровича является городское кладбище 

города Сомбор в Сербии. Вот это стало для меня настоящей загадкой! 

Стала искать дальше, проверять все фамилии, читать все документы, как 

вдруг наткнулась на наградной лист. Мой дедушка, Борисов Николай Федорович, 

награжден орденом Красной звезды! Зову всю семью, читаем вместе о подвиге: 

«Заслуга ефрейтора Борисова состоит в том, что в боях за переправу через р. Савва 

вместе с пехотой переправился на западный берег реки, прокладывая за собой связь, 

чем обеспечил командирский пункт бесперебойной связью с батареями. Во время 

обстрела противником артиллерийским огнем моста связь была прервана. Ефрейтор 

Борисов под сильным артиллерийско-минометным огнем, рискуя жизнью, устранил 

5 разрывов связи, используя для этого трофейный кабель, в результате чего 

дивизионом было уничтожено 2 пулеметных точки противника, 3 автомашины, 

подавлен огонь зенитной батареи, рассеяно и частично уничтожено до роты пехоты 



противника. За проявленную инициативу, настойчивость, мужество и отвагу 

достоин правительственной награды ордена Красная звезда». Дата подписания 

приказа – 4 ноября 1944 года, за 12 дней до гибели.  

Вот и ещё одна загадка: успел ли получить заслуженную награду мой 

дедушка? А может быть на городском кладбище в сербском Сомборе похоронен тот 

человек, у которого был дедушкин орден? Но как он там оказался? На эти вопросы 

нам уже никогда не найти ответы. 

Но мысль посетить могилу деда меня не покидала. Как будто, звал меня туда. 

Я решаюсь на поездку. Меня поддержала старшая дочь Юлия, с которой мне было 

бы не страшно путешествовать. Кира в тот момент училась в Пансионе воспитанниц 

Министерства обороны РФ. Но вдруг планы Юлии резко изменились. Я поняла, что 

одной мне не справиться с поездкой. Стала изучать информацию в интернете. 

Узнала, что ежегодно Посольство России в Хорватии устраивает церемонию 

возложения венков к мемориальному комплексу «Батинская битва». Написала 

письмо в Аппарат ВАТ при Посольстве РФ в Хорватии для уточнения даты 

празднования юбилея Батинской битвы и возможности участия в этом мероприятии. 

Я надеялась, что Киру отпустят из пансиона на время поездки, ведь это наш с ней 

совместный проект. Через неделю я получила ответ, в котором сообщалось, что  в 

текущем году торжественные мероприятия, посвященные 75-й годовщине 

Батинской битвы, намечены на 14 ноября  и мы приглашены на них. 

Я была счастлива! Обстоятельства сложились так, что Киру я забрала из 

пансиона насовсем. Теперь ничто не могло нам помешать исполнить давнюю мечту 

– побывать на могиле дедушки и привезти ему родной ставропольской земли. 

Двоюродный брат Николай Борисов (сын папиного младшего брата) поехал в то 

место, где раньше стоял дом дедушки, набрал там земли и отправил мне почтой.  

13 ноября мы отправились в незнакомую Хорватию. Это было увлекательное 

путешествие! Нас ждали небольшие приключения, которые очень хорошо для нас 

заканчивались. А самое главное то, что нас опекал соотечественник – майор 

Андреев Александр Игоревич, помощник военного атташе. Рано утром он забрал 

нас из отеля и на своей машине отвез к месту захоронения дедушки. Всю дорогу он 

рассказывал нам о Хорватии, расспрашивал нас и искренне восхищался нашим 



поступком. Когда мы ехали, сгущались тучи, прогноз погоды обещал дождь. 

Александр Игоревич говорил, что на возложении венков у мемориального 

комплекса все предыдущие годы была плохая погода, лил дождь и дул 

пронизывающий ветер, ведь место расположения – высота на берегу Дуная. Но я 

была уверена, что в это год все будет иначе, несмотря на прогнозы погоды. 

На наше удивление, все так и произошло. Когда мы подъехали к 

мемориальному комплексу, тучи развеялись, выглянуло солнце и, на берегу 

огромной реки воцарился полный штиль. В составе российской делегации под 

руководством посла РФ в Хорватии Анвара Азимова мы возложили венок и цветы к 

месту захоронения моего дедушки. В церемонии участвовали делегации посольств 

Сербии, Хорватии, Черногории, Словении, Боснии и Герцеговины, антифашистские 

организации. Оно широко освещалось в прессе.     

     

Мы высыпали у монумента землю, привезенную из родного места. В этот 

момент произошло необъяснимое чудо.  

Когда мы уходили от монумента, вдруг стал накрапывать очень мелкий 

дождик, хотя туч не было и светило солнышко. Я спросила у Киры, откуда этот 



дождь? Ей пришла мысль, что это души умерших с нами прощаются. И слезы 

потекли у нас из глаз вместе с каплями дождя. Мы дошли до места, где должен был 

состояться забор земли с места захоронения для капсулы, которая будет находиться 

в строящемся храме Вооруженных сил РФ. Дождик прекратился.  

 

После церемонии забора земли, Президент Союза антифашистов Хорватии 

объявил, что в мероприятии принимают участие внучка и правнучка красноармейца 

Борисова Николая Федоровича, погибшего здесь 16 ноября 1944 года, и вручил нам 

благодарственные письма за участие в мероприятии.  А когда мы уходили с 

территории мемориального комплекса, то опять начали капать мелкие капли дождя, 

будто дедушка благодарил нас за визит и привезенную в далекую чужую страну 

родную ставропольскую землю. 

Потом были церемонии возложения венков на партизанском кладбище в 

Белом Монастыре и к монументу советским воинам-освободителям в центре города 

Белый Монастырь, торжественное мероприятие, на котором нас приветствовал мэр 

города и праздничный обед. Удивительно, но все присутствующие относились к нам 

с особым трепетом и почтением. Они благодарили нас, потомков русского 



красноармейца, освободившего 75 лет назад их родную землю от фашизма. Мы с 

Кирой испытали огромное чувство гордости за нашего дедушку, воина-

освободителя и сопричастность к истории не только своей, но и другой страны.  

На своем личном примере я в очередной раз убедилась, что историю можно 

лучше понять и прочувствовать, если она пройдет через тебя, твой ум, твое сердце, 

твою душу.  

 




